

# Altruismo sobre ruedas en Artemisa

Más de una treintena de constructores espirituanos desvanecen las huellas que dejó el huracán Rafael en parte del occidente cubano

Carmen Rodríguez Pentón

Muchos dicen que esta no es su primera prueba porque suman algunos los ciclones que han hecho añicos poblados que luego hay que recomponer; aun así, la imagen de una Artemisa llena de escombros y remanentes del huracán era impactante.

Afirman también por ahí que ellos, los constructores, edifican el mañana, pero el contingente espirituanos que viajó hasta el occidente construye en Guanajay el hoy, y también el ahora que la gente necesita para recomponer una ciudad a la que Rafael le dejó en el camino toneladas y toneladas de escombros que desbrozan los hombres de la tierra del Yayabo.

## DESPEJAR EL CAMINO HACIA LA RECUPERACIÓN

Más de 8 400 toneladas de despojos han recogido los *miconeros* espirituanos en menos de una semana y continúan sin parar con la limpieza y desobstrucción de viales de los tres consejos populares del municipio, que recibió afectaciones significativas en viviendas, centros de trabajo, espacios públicos, escuelas y otras instituciones

Aunque tal esfuerzo amerita jornadas completas sin descanso, la constancia en la labor también viene con la motivación que otorga el altruismo y los deseos de cumplir con el pedido de la dirección del país a pocas jornadas de celebrarse el Día del Constructor.

Así lo confirma Rislander Torres Díaz, director de la Empresa de Construcción y Montaje de Sancti Spíritus, quien está al frente de la tropa que desde hace unos días cambia la imagen que dejó Rafael en ese municipio artemiseño.

“En la tarde-noche del martes pasado se recibió una llamada de la dirección del país pidiendo nuestro apoyo a la provincia de Artemisa, se alistó la tropa para allá con todos



Constructores espirituanos participan en las labores de escombros y limpieza en la provincia de Artemisa /Foto: Facebook

los medios. En un primer llamado salieron 12 hombres hacia Mayabeque con los compressores en apoyo a la Empresa Eléctrica. Otro grupo se ubicó en el municipio de Guanajay, donde no se ha parado de trabajar. Debemos limpiar los tres consejos populares, el No. 3 se higienizó en dos días, en estos momentos se labora en el No. 2, que es bastante grande y tiene bastantes desechos porque fue muy vapuleado por el ciclón.

“Llevamos cinco días trabajando duro hasta altas horas de la noche. Para el fin de semana la fuerza se traslada hacia el Consejo Popular No. 1 y, de continuar a ese ritmo de labor, debemos concluir el fin de semana, pero hay que trabajar duro porque el estimado del total de desechos debe rondar

los 15 000 metros cúbicos. Aquí estamos como siempre, lo hicimos en Pinar del Río y ahora lo estamos haciendo aquí”.

En medio de tan poco tiempo, el directivo hace un *impasse* para seguir contando los avatares de otra aventura *miconera* más, esa que los mantiene pegados desde las cinco de la mañana al pie de la obra hasta después de las 12 de la noche o una de la mañana.

## RETRIBUCIÓN Y AGRADECIMIENTO

Unidades de volteo cargadores, grúas, pipas de agua y de combustible, talleres móviles, carros ligeros, retropala, camiones de volteo, volquetas y buldóceres, entre otros equipos, acompañan a los constructores que también han sentido el cariño y

el calor de los artemiseños.

“Estamos aquí en la ardua tarea del día a día, poniendo nuestro granito de arena donde nos tocó y donde estaremos hasta que nos digan. Creo que hemos hecho un buen trabajo, pero también hemos recibido un buen apoyo de la población de Guanajay. Y no vamos a descansar hasta el último día; dicho en buen cubano, no se acaba hasta que se acaba. La atención ha sido muy buena por parte del Gobierno y de todas las entidades, aunque también la población ha dado tremendo aporte y apoyo cuadra a cuadra”, explica Noel González Perera, uno de los miembros de la brigada espirituanos, quien por un momento hace un alto en el trabajo para, vía telefónica, ofrecer sus impresiones.

Jorge Luis Gutiérrez Ortiz, al frente de la atención a los constructores por parte del Gobierno Provincial de Artemisa, se refiere al excelente trabajo de los espirituanos y el agradecimiento de la población con la limpieza e higiene de la ciudad, al tiempo que alaba el aporte de *miconeros* que no dudaron en dejar atrás a su familia para apoyar a los artemiseños.

Entre el sol, sereno y máquinas que no paran, Guanajay continúa recuperándose de la mano de los constructores espirituanos, quienes en su mayoría ya se sienten el cansancio de tantos días, pero, cuando creen que ya los vence, llega la mano salvadora de los vecinos de cualquier lado con el vaso de agua fría, el buchito de café y mucha escoba para también aportar lo suyo.

Ellos siguen al pie del cañón con la certeza de que tal esfuerzo significa superar obstáculos como la distancia y el agotamiento de tantas horas; la constancia de lo hecho está ahora en las calles de ese poblado, donde ya se borran las huellas de Rafael, y eso, como dijera Fidel, es el resultado de “una tarea hermosa, creadora, y transformadora, porque esa fisonomía que cambia es en gran parte la obra de ustedes”.

## Celebran su jornada educadores espirituanos

Un momento significativo será la selección y presentación de los ocho delegados al XXII Congreso de la Central de Trabajadores de Cuba

Yoanna Herrera Hernández

Un amplio programa de actividades ha diseñado Sancti Spíritus para homenajear a los trabajadores de la Educación, la Ciencia y el Deporte, como parte de la jornada que se extiende desde el 11 de noviembre hasta el 23 de febrero.

De acuerdo con Idolidia Calero Pérez, secretaria general del Sindicato de la Educación, la Ciencia y el Deporte en el territorio, se vivirán días intensos, sobre todo, en fechas marcadas como el 22 de diciembre, Día del Educador; el 14 de enero, Día de la Ciencia Cubana, y el propio 23 de febrero, cuando cerrarán los festejos en ocasión del aniversario del Instituto Nacional de Deportes, Educación Física y Recreación.

“La Jornada del Educador servirá para enaltecer el papel de los trabajadores del sector, quienes han apoyado

al país en tareas de impacto dentro y fuera de las instituciones educativas”, apuntó.

Calero Pérez puntualizó a *Escambray* que un momento significativo será la selección y presentación de los ocho delegados al XXII Congreso de la Central de Trabajadores de Cuba, previsto en el mes de abril de 2025.

“Serán reconocidos educadores con una trayectoria ininterrumpida durante 20 y 25 años de labor, con la distinción Rafael María de Mendive y la Juan Tomás Roig para aquellos con resultados relevantes en investigaciones relacionadas con la ciencia y la técnica”, apuntó.

En el contexto de Jornada del Educador tendrán lugar matutinos especiales, actos municipales y el acto provincial, todos con iniciativas creadoras, en aras de agasajar a esos hombres y mujeres que llevan con orgullo el saber a cada aula y espacio donde se desempeñan.

## Proyecto de cooperación internacional beneficia a tres municipios espirituanos

Texto y foto: Luis F. Jacomino

Los municipios espirituanos de Yaguajay, Cabaiguán y Trinidad se beneficiarán con el Programa para la transición ecológica hacia municipios sostenibles en Cuba, proyecto de cooperación que tiene por objetivo promover la transición agroecológica y energética sostenible, así como la gobernanza efectiva por medio de la articulación de los actores públicos y privados.

Según trascendió durante la presentación, que tuvo lugar en la villa San José del Lago, esta iniciativa cuenta con el apoyo de la Unión Europea; está coordinada, entre otros organismos, por la Agencia Italiana para el Desarrollo y se implementa en alianza con el Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo.

En el ámbito nacional, cuenta con la participación del Ministerio de Ciencia Tecnología y Medio Ambiente, el Centro de Desarrollo Local y Comunitario y el Ministerio de Economía y Planificación.

Reinaldo Cuba Medina, coordina-

dor del programa a esta instancia, en declaraciones a *Escambray* significó que este proyecto, el cual se extiende a ocho territorios del país, “contribuirá a impulsar la producción de alimentos agroecológicos, así como la cultura en la utilización, transformación y uso de la energía”.

El Programa para la transición ecológica hacia municipios sostenibles en Cuba promueve, además, un modelo de desarrollo municipal ecológico, que fomenta la autosufi-

ciencia y la sostenibilidad alimentaria y energética, con la aplicación de principios de circularidad, en diálogo con las disposiciones de la Constitución cubana y el Plan Nacional de Desarrollo Económico y Social hacia el 2030.

Entre las actividades también se proyecta impulsar una gobernanza descentralizada más efectiva, mediante el fortalecimiento de las capacidades de los gobiernos locales, la participación de los actores económicos y la sociedad civil.



El proyecto fue presentado esta semana en Yaguajay.